
日前，堪称电子商务行业“奥斯卡”盛

会的第十三届中国国际电子商务大会在北

京隆重举行，此次大会以“中小企业云服

务，数字媒体新时代”为主题展开。

作为中国互联网行业以及电子商务

领域内规格最高、影响力最大的盛事，此

次 大 会 揭 晓 了“ 中 国 电 子 商 务 发 展 十 年

——寻找榜样力量”活动的结果，对十年

发展过程中成绩优异、表现突出的先进城

市、集体、个人予以表彰。本次揭晓的奖

项中，阿里巴巴的马云与盘石的田宁荣膺

中国电子商务杰出贡献人物奖。说起阿

里巴巴的马云，我们耳熟能详，但是谈到

盘石的田宁，或许此次的获奖才使得他逐

渐走进我们的视线。

现年 33 岁的田宁，是浙江盘石计算机

网络技术有限公司总裁兼 CEO。当被记

者问及他是如何在 33 岁就站到了成功者

的行列时，田宁笑着说，“每次快要坚持不

住的时候，我就想想，成龙做了十几年替身

才得到露面机会，导演李安在小孩七八岁

时还是写着无效剧本的居家男人。是啊，

成功哪有那么简单！”于是，他一直坚持到

现在。

创业伊始：弃动物科学从事电脑销售

20 世纪 90 年代末，全球掀起互联网热

潮，网络新贵一夜暴富的神话让许多大学

生都跃跃欲试。田宁就是这些大学生中的

一员。11 年前，还是浙江大学动物科学系

大三学生的田宁，对网络销售燃起了一份

前所未有的热情。在谈及大学时参加过的

相关活动时，他告诉记者，他在上大学时曾

是一个不折不扣的推销员，除了“销售”东

西，他还努力“销售”自己——做家教、办话

剧社、竞选学生会主席。尽管学习的是动

物科学，他却对与自己所学专业毫无关联

的销售异常喜好。

如果说田宁之前的销售生涯是为其

后来的成功创业“热身”的话，那么作为创

业起点的销售电脑则为他后来的成功打

下了基础。在互联网开始兴起之时，田宁

和 他 的 两 位 同 学 一 起 合 资 开 始 了 创 业。

他们凑足了 10 万元注册资金，开办了浙

江 大 学 盘 石 计 算 机 网 络 技 术 有 限 公 司。

就这样，浙江省第一个由大学生开办的公

司开张了。可以说，田宁跨出了他创业的

第一步。

然而，万事开头难。尽管公司成立了，

但这时他的公司只是一个小小的卖电脑组

装机的摊位。与此同时，田宁他们也遇到

了创业伊始普遍存在的问题。在经过一段

时间的调研后，他们根据调研结果推出了

一项特色服务，就是组装机 3 年保修和上

门服务。组装机享受品牌机服务，这使原

本门可罗雀的摊位逐渐热闹起来。苦尽甜

来，2003 年起，田宁他们的生意一天比一

天好。到 2004 年，“盘石”日均销售整机达

到了 300 台，收益稳定。

事业拓展：转战互联网

2004 年 ，正 当 电 脑 生 意 蒸 蒸 日 上 之

际，田宁却选择了离开，毅然辞掉了原来的

董事长职位，并单枪匹马开辟了自己的新

战场——网络营销。认准了方向的田宁，

在家人和朋友的反对和劝阻声中，于当年

11 月 创 办 了 浙 江 盘 石 信 息 技 术 有 限 公

司。他给公司的定位是：以精准、定向网络

营销分析技术为基础，做企业网络营销服

务提供商。

“ 以 前，我 们 只 卖‘ 百 度’，现 在 我 们

手头的网络媒体资源不仅有百度、谷歌、

雅虎等网络搜索，还有各种门户广告，我

们 已 经 成 为 国 内 拥 有 精 确、定 向 网 络 媒

体 资 源 最 丰 富、最 集 中 的 企 业 网 络 营 销

第三方提供商。”田宁说。 4 年的努力终

天 获 得 收 获，如 今 的“ 盘 石”已 经形成了

稳定的客户群。公司拥有的会员客户已突

破 1 万家。

“我不惧怕变化，相反，我喜欢变化。”

在 2008 年金融危机席卷全球的时候，田宁

丝毫没有担心金融危机会阻碍公司的业务

继续增长。 事实证明，在刚刚过去的 2010

年，盘石的营业收入超过 20 亿元，成为国

内互联网广告行业的“销售大王”。就是这

样一个血管里流淌着销售意识的商业明

星，终于带领着自己的团队，在新兴的 IT

行业干出了完美的一票。

盘石上市：发展与稳重并行

“资本是不会把钱投给弱者的，只会投

给强者。”田宁说。

在接受采访时，田宁表示，企业发展有

三个阶段：一开始刚刚创业，是最渴望钱的

阶段，在这个阶段，银行很难贷钱给你，也

几 乎 没 有 人 会 给 你 风 险 投 资 。 盘 石 是

2004 年创办的企业，最穷的时候，曾负债

三四千万元。第二个阶段，企业开始发展

得比较好了，这是一个彷徨期。 他说：“当

时特别渴望盘石上市，因为身边的朋友有

很多拿到了融资，媒体也在报道一个个融

资神话，我就想，我为什么拿不到融资？但

当盘石发展到第三阶段时，融资上市的想

法就没那么强烈了。”

田宁告诉记者，互联网企业的特点是

人员和设备等基础成本是框死的，随着企

业盈利模式的确定，收入不断增长，边际成

本摊薄，越往后，赚钱越多。他同时也表

示：盘石并不排斥上市，而是会在适当的时

机进行考虑。“盘石要成为中国互联网广告

行业的领跑者，这个行业目前正在高速增

长，但还远远看不到天花板。”

点评：田宁无疑是成功的，未来是一

个未知数。他的事业在继续发展。随着

近年来中国大学毕业生就业压力的增大，

大学生自主创业成了热门话题，田宁就是

一个大学生成功创业的典范。或许，他创

业的成功能给现在的大学毕业生带来些

许经验。

田宁与盘石风雨同舟
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■ 静 安

■ 本报实习记者 胡心媛

做鞋如同走路，走得越踏实、越稳健，

脚下的路就越宽广、越久远。这是我做企

业 20 多年来的一种体会、一种感受，更是

一种心得。“踏实”是指实事求是、实实在

在，而“稳健”则是指企业的发展要求稳，

但稳中有力，而且保持一定速度。

后金融危机时代，转型升级是社会关

注的焦点，也是每个企业工作的重点。但

扪心自问，我们是否真的深刻思考了金

融危机给传统制造业带来的劫难？我们

的转型转得如何？转向了什么型？升级

又升到了哪一级？我们需要正视这些问

题，更要深刻分析。就拿鞋企来说，鞋业

是比较有代表性的传统制造业，在很多

人看来，这是缺少科技含量、缺少高附加

值的产品，我个人也是这样认为的。

我 相 信 ，很 多 人 都 会 深 刻 地 记 得

1987 年 8 月 8 日杭州武林门广场的那把

火，烧掉了 5000 多双原产自温州的劣质

皮 鞋 。 至 今，我 仍 会 经 常 想 起 这 件 事，

因为这是历史、是耻辱、是教训，更是经

验。如果没有这把火，温州鞋也许不会

浴火重生，也不会喊出“ 质量立市，名牌

兴业”的口号。更没有时隔 12 年由我在

杭 州 武 林 门 广 场 点 燃 的 第 二 把 火 。 第

二把火，烧毁的是 2000 多双假冒温州名

牌 的 伪 劣 皮 鞋 。 这 两 件 事 也 许 发 生 的

缘 由 不 同，但 结 果 相 同，吃 亏 的 都 是 同

一类企业。同样，在金融危机中倒下的

多 数 是 缺 乏 自 主 创 新 ，没 有 自 己 的 专

利，缺少高科技含量和高附加值产品的

企业。

这，就是我们传统制造业转型升级的

问题所在，也是我们需要达成的共识。包

括鞋业在内的传统制造业未来能走多远，

关键在于我们能否将过去的成就和辉煌

归零？关键看我们的自主研发有多强？

是否能创新、敢创新、持续创新？

我要感谢 1987 年的那把火，因为它

时刻提醒着我如何做一个好的品牌，让

消费者信得过的品牌。奥康眼下正处于

从“硬制造”向“软制造”的转型过程中，

增加产品科技含量、提升品牌附加值是

工作的核心。这几年来，我们先后自主

研发了包括纳米健康鞋、都市健步鞋、全

掌透气鞋、定位鞋、计步鞋、减震鞋、可伸

缩高跟鞋等在内的多种功能鞋产品。我

们希望能让消费者真正感受到，穿鞋并

不单是为了走路，更是在享受生活。这

是奥康的努力和理念，也是奥康转型升

级的动力和方向。

在我看来，对于我们传统制造业来说

“十二五”是最后一轮机会。这轮机会如

果把握住了，我们就又一次站在了下一个

5 年、10 年，甚至 30 年发展的战略机遇点

上。如何通过科技创新和商业模式创新

不断提升企业的核心竞争力？如何做强、

做精、做优、做久？我们需要在这些方面

做出更多更大的努力。这样的努力不管

是一大步，还是一小步，都是推进转型升

级进步的脚步。

近日，LG 电子(中国)移动通信事业部

总经理任伟光对外表示，将从 LG 离职，有

消息称，他将出任 HTC 的中国区总裁。

移动互联网产业联盟秘书长李易表

示，去年，LG 的全球高层就已经产生变动，

因此，中国高管层的下课也在意料之中。

而任伟光找到了适合自己的企业 HTC 却

是意料之外的事。以目前 HTC 在移动通

信领域的发展势头来看，可能会找到更适

合的管理者。他还表示，HTC 选将刚刚离

开诺基亚的邓元 也许更合适。

但 也 有 业 内 人 士 表 示 ，任 伟 光 曾 在

诺基亚、西门子等跨国企业工作多年，具

有 丰 富 的 管 理 经 验 。 HTC 得 到 这 样 的

职 业 经 理 人 加 盟，会 对 其 终 端 企 业 产 生

一定影响。

就在业界沸沸扬扬地传闻联发科手机

事业部总经理徐志强已离职，并有可能去

竞争对手美国高通公司的时候，近日又传

出联发科的“脸面”人物——CFO（首席财

务官）兼新闻发言人喻铭铎也要离职了。

业内人士表示，作为联发科的脸面式

人物，喻铭铎如果走的话，对于联发科的影

响是非常大的，特别是在大陆的媒体圈子

里面。喻铭铎在大陆媒体上的曝光率非常

高，甚至超过董事长蔡明介，当然也是因为

他新闻发言人的身份。

虽然联发科很具狼性，但是喻铭铎给

人的印象却是温文尔雅的，他谦虚与诚恳

的处事风格，也受到很多媒体朋友的尊重

与喜爱。所以，作为联发科的新闻代表，他

用他的儒雅人格与至诚态度，在一定程度

上为联发科换来了很多“理解”。 除此之

外，在目前联发科异常艰难的时期，CFO

的离职对公司的影响也将不言而喻。

日 前，国 美 最 新 的 人 事 变 更 浮 出 水

面。气势汹汹而来、誓要驱逐陈晓的黄光

裕家族，突然火速与陈晓达成和解，筹码是

用不分拆门店换取邹晓春和黄燕虹进入国

美董事会。作为黄光裕的“幕后”助手，邹

晓春的个人经历很少在媒体上曝光，显得

相当神秘。

对于邹晓春元旦期间获得的任命，国

美电器表现得空前低调。对此，国美电器

副总裁何阳青表示，“在董事局看来，2010

年 12 月 17 日邹晓春、黄燕虹进入董事会

后，这次的任命不构成影响股价的敏感信

息，所以没有必要公告。”

其 实 ，国 美 电 器 已 以“ 内 部 人 事 任

命”的方式公布了这一消息，邹晓春本人

1 月 6 日 也 确 认 了 这 一 消 息 。 一 位 黄 光

裕 家 族 代 表 表 示，“ 现 在，国 美 电 器 的 内

乱 可 以 说 告 一 段 落 了 。 2011 年，国 美 电

器 将 回 归 正 轨 。 邹 晓 春 出 任 副 总 裁，是

所 有 股 东 共 同 的 选 择，也 与 其 法 律 背 景

相符。”

(本报综合报道)

从“ 硬制造”转向“ 软制造”
■ 奥康集团董事长 王振滔

据英国《华商报》报道，近日在对部分

英国华人企业进行社会调查过程中了解

到，受访的多数华人业主不看好 2011 年，

其中有八成人相信他们今年的生意收入

将少于 2010 年。 近一段时间以来，英国

失业率上升，购买力降低，物价上涨和税

费的提高使得在英华人对英国经济普遍

存在悲观心理。

根据英国政府的最新统计，截至 2010

年 12 月，英国的失业人口总数为 245 万。

政府预测，到今年中失业人数将再增加 20

万，上升到 270 万，将创 17 年来历史最高

峰。另一份更悲观的专家评估预计，2011

年的失业人口有可能突破 300 万。在这

样的恶劣经济状况下，以中餐业为主的英

国华人恐怕难有作为。大家对“钱”景担

忧也属情理之中。

通常来说，随着原材料涨价，零售价也

将水涨船高，企业会将上涨的价格转给顾

客。但多年的实际情况表明，华人老板往

往裹足不前，担心涨价过快或过高会把客

人吓走。全英华人外卖公会主席在接受记

者采访时表示，华人一般将上涨的成本自

我消化掉，这是不明智的，长此下去，还赚

什么钱呢？事实上，顾客非常清楚原因，他

们知道随着原材料价格上涨，增值税也会

上升。短期来看，可能因为零售价高了几

个百分点，生意量有了减少，但这是做生意

的基本法则，不能无原则地砍自己的利润。

在英国华人为 2011 年“钱”景感到担

忧的同时，加拿大的华人对经济前景也

不看好。据加拿大《星岛日报》报道，元旦

刚过，目前距农历新年还有半个月。在温

哥华市华埠，一些商户已备好年货，供顾

客选购。不过，有商家担心今年的生意会

受冬奥会效应已结束、加元升值和经济复

苏缓慢等因素影响，不及去年那么好。此

外，一些华人因为要如常工作，以及当地

缺少中国的过年气氛，而选择以简单方式

度过农历新年。

在温哥华市华埠经营工艺品商店 5

年的华商表示，通常商家会在农历新年之

前两周把年货摆出来，但今年他很早就把

新 款 的 对 联 等 年 货 摆 放 出 来 供 顾 客 选

购。进店购物的主要是白人，但今年购物

的人远远少于去年同一时段。不过该华

商暂未能确定今年的年货市道。她说，圣

诞节期间的生意不大理想，现又遇上经济

复苏缓慢，加上加元升值，恐怕年货生意

没有去年那么好。

2011年华商普遍对“钱”景担忧

任伟光：离开 LG 转投 HTC

喻铭铎：离职联发科为哪般？

邹晓春：从幕后走上台前


